

# BERLINER MAUER

## Orte der Erinnerung und des Gedenkens

### Potsdamer Platz

Wie brutal die Mauer die Entwicklung der Stadt unterbrach, zeigen Potsdamer und Leipziger Platz. Auf der abgeräumten Grenzwüste entstanden nach dem Mauerfall wieder dichte Stadtquartiere, die heute das neue Berlin prägen.

An der Erna-Berger-Straße sind Mauerreste und ein Wachturm erhalten. Hier entstand das neue Bundesumweltministerium. Das Haus (Stresemannstraße 128-130) war direkt in die Hinterlandmauer eingebunden. Der neue Anbau umschließt das erhaltene Mauerfragment an seinem authentischen Ort. So wird es in der Lobby des Ministeriums öffentlich zugänglich sein.

### Niederkirchnerstraße

Wie in einem Steinbruch treten an der Niederkirchnerstraße die historischen Schichten der Stadt zu Tage. Der Preußische Landtag (heute: Berliner Abgeordnetenhaus) aus der Kaiserzeit, das Reichsluftfahrtministerium der Nationalsozialisten (heute: Bundesfinanzministerium) und natürlich das längste erhaltene Mauerstück im Berliner Zentrum – direkt entlang des ehemaligen Gestapo-Geländes. Die Stiftung Topographie des Terrors vermittelt diese Überlagerung der Epochen in ihrer politischen Bildungsarbeit und bei Führungen auf dem Gelände.

< 4 Photos >

## Remembering the Berlin Wall

### Reichstag

Potsdamer Platz and Leipziger Platz are the most blatant expression of how the Wall put a stop to Berlin's urban development. After the fall of the Berlin Wall, new densely-populated quarters rose phoenix-like from the ashes of the old border wasteland.

Several Wall fragments and a single watchtower survived in Erna-Berger-Straße, where the new Ministry for the Environment has been established in the old Prussian Agricultural Ministry building once integrated in the hinterland wall (Stresemannstraße 128-130). The lobby of the new building extension incorporates these remaining Wall fragments in their original position, thus making them accessible to the public.

### Niederkirchnerstraße

Layers of history reveal themselves in Niederkirchnerstraße as if in a quarry: the Prussian parliament building (which today houses the Berlin parliament) from the era of the German empire, the Nazi Ministry of Aviation building (now home of the Federal Ministry of Finance), and finally the longest segment of the Berlin Wall still standing at its original site in the city centre (bordering the former Gestapo Headquarters). The Topography of Terror Foundation communicates this overlay of different political systems in its guided tours and political education programme.

Eine Ausstellung der Senatsverwaltung für Stadtentwicklung  
Konzept | Oberste Denkmalschutzbehörde  
Text und Redaktion | Louis Back  
Design und Gestaltung | Helga Lieser  
Bildnachweis | o.r. Dirk Laubner  
Produktion | Hruby Werbetechnik

An exhibition of the Berlin Senate Department for Urban Development  
Concept | Chief Monument Preservation Authorities  
Editor and Text | Louis Back  
Design | Helga Lieser  
Photo | top right: Dirk Laubner  
Production | Hruby Werbetechnik

Berlin 2009